
Газета издаётся с сентября 1991 года № 82 (4193) · 25 – 26 октября 2022 г.

Министр по чрезвычайным си-
туациям Лев Квициния доложил 
Премьер-министру Александру 
Анквабу о результатах деятель-
ности ведомства за девять меся-
цев текущего года.

По информации руководите-
ля МЧС, в период прошедшего 
курортного сезона число погиб-
ших по неосторожности на воде 
составило 12 человек, из них 
граждан Абхазии – 3, граждан 
РФ – 9.

В результате 38 проведенных 
подразделениями министерства 
поисковых работ по пропавшим 
гражданам спасено 29 человек, 
обнаружено пять погибших.

За отчетный период при раз-
личных чрезвычайных обстоя-
тельствах всего спасено 96 чело-
век.

Произошло 808 пожаров, 300 
из которых – полевые. Это, как 
правило, связано с человеческим 
фактором – безответственное об-
ращение граждан с огнем при-
водит к возгоранию полей. При 
этом крупных лесных пожаров 
допущено не было Однако пять 
человек погибло при пожарах.

С января по сентябрь сотруд-

РУКОВОДИТЕЛЬ
МЧС ОТЧИТАЛСЯ

О ПРОДЕЛАННОЙ РАБОТЕ ЗА ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ

ники МЧС провели пожарно-тех-
нические обследования на 1 200 
объектах, 700 из которых – кон-
трольные.

Возбуждено 224 администра-
тивных дела на общую сумму 
штрафов в 1 384 800 рублей.

Кроме того, МЧС республики 
проводило гуманитарные акции 
по поддержке мирного населения 
ДНР и ЛНР, в том числе доставку 
и размещение в Абхазии бежен-
цев. Оказывалась периодическая 
помощь и участвующим в специ-
альной военной операции в Дон-
бассе добровольцам из Абхазии. 
Премьер-министр отметил важ-
ность выполняемых МЧС задач 
и положительно оценил работу 
ведомства. Александр Анкваб об-
ратил также внимание министра 
на необходимость улучшения 
организации работы как отдель-
ных служб, так и министерства в 
целом по предотвращению чрез-
вычайных ситуаций, особенно в 
пиковые времена – в период ку-
рортного сезона и зимнее время, 
когда в результате нагрузок на 
электросети учащаются случаи 
возгораний жилого фонда.

Пресс-служба КМ РА

Первое заседание осенней сессии Парламента РА

Поступления в бюджет позволяют 
увеличить расходы 

Первое заседание осенней сес-
сии Народного Собрания – Пар-
ламента РА после летних кани-
кул началось с Государственного 
Гимна Республики Абхазия.

Затем была утверждена по-
вестка дня, из которой депутаты 
исключили два вопроса, отложив 
их на следующие заседания из-
за технических и иных ошибок 
в соответствующих постанов-
лениях, и добавили один новый, 
который рассмотрели в конце за-
седания.

Работа парламентариев на-
чалась с решения кадровых во-
просов. Тайным голосованием 
на должности судей Верховного 
суда Республики Абхазия были 
избраны Екатерина Андреевна 
Адлейба и Беслан Омарович Бе-
рулава. На должность аудитора 
Контрольной палаты Республики 
Абхазия  избрана Инга Витальев-
на Чирикбая. При этом (также 
тайным голосованием) был ос-
вобожден от должности аудитора 
Контрольной палаты Беслан Ар-
кадьевич Квициния – на основе 
собственного волеизъявления

Депутаты единогласно под-
держали Обращение Государ-
ственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации 
к Генеральной Ассамблее Орга-
низации Объединенных Наций, 
Межпарламентскому союзу, Ев-
ропейскому парламенту и парла-

ментам стран мира об угрозе миру 
и стабильности в Европе, исходя-
щей от Украины. Выносивший на 
обсуждение парламентское За-
явление о поддержке Обращения 
Госдумы председатель Комитета 
по международным, межпарла-
ментским связям и связям с со-
отечественниками Алхас Барциц 
от имени депутатского корпуса 
сказал: «Народное Собрание – 
Парламент Республики Абхазия 
решительно осуждает действия 
стран коллективного Запада, ко-
торый стал стороной конфликта, 
продолжая поставки вооружений 
и наёмников нацистским форми-
рованиям Украины, что приводит 
к ещё большему обострению кон-
фликта. В этой связи призываем 
членов Генеральной Ассамблеи 
ООН, Европейского парламента  
и парламентов стран мира при-
нять предложение Российской 
Федерации по разработке сба-
лансированного и конструктив-
ного сценария урегулирования 
глобального кризиса дипломати-
ческим путём, с учётом сложив-
шихся политических реалий». 

Другой серьёзный вопрос, ко-
торый парламентарии рассмо-
трели с участием вице-премьера, 
министра финансов РА Влади-
мира Делба, выступившего с 
основным докладом, был Закон 
«О Республиканском бюджете 
на 2022 год».  В Закон был вне-

сён ряд существенных и при-
ятных изменений в связи с тем, 
что ожидаются дополнительные 
поступления в доходную часть 
бюджета текущего года. Так, про-
гнозируется дополнительный 
объем собственных доходов в 
сумме 351 417,6 тыс. рублей. Уве-
личиваются поступления от на-
логов на добавленную стоимость 
на реализуемые внутри страны 
работы и услуги и на ввозимые 
товары, от внешнеэкономической 
деятельности, от госпошлины, 
от платежей за пользование при-
родными ресурсами и других по-
ступлений. Также произведено 
уточнение размера финансовой 
помощи Российской Федерации. 
Как отметил В.Делба, всё это уже 
позволило и позволяет, напри-
мер, выполнить объем выплаты 
средств по поддержанию людей 
и ремонту объектов (мостов, до-
рог), пострадавших от стихий-
ных бедствий; выделить до 2 
млн руб. на издание детской ли-
тературы на различных языках; 
увеличить доплату отдельным 
работникам Минсельхоза, выде-
лить Минздраву дополнительно 
30 млн руб. на лечение наших 
граждан за пределами республи-
ки и 20 млн руб. на приобрете-
ние лекарственных препаратов, 
Пенсионному фонду – 30 млн 
руб. на закрытие потребностей 
межтрансферта. Также Минкуль-
ту будут выделены необходимые 
средства на приобретение костю-
мов участникам ансамблей, на их 
выезды на гастроли, проведение 
конкурсов и т.д., а на содержание 

(Окончание на 2-й стр.)

Форум кардиологов
21 октября в актовом зале Су-

хумской городской больницы 
обсудили проведенный в городе 
Казани с 29 сентября по 1 октя-
бря очередной ежегодный Рос-
сийский национальный конгресс 
кардиологов. Конгресс состоялся 
под председательством главного 
кардиолога Минздрава Россий-
ской Федерации академика Ев-
гения Владимировича Шляхто. 
Это самое крупное и значимое 
ежегодное событие для рос-
сийских кардиологов. Конгресс 
проводится с целью реализации 
государственной программы по 

модернизации здравоохранения, 
содействия  повышения качества 
оказания специализированной 
помощи населению, снижения 
заболеваемости и  смертности 
от сердечно-сосудистых заболе-
ваний, показатели которых зани-
мают первое место в структуре 
общей смертности населения и 
составляют около 60%.

Это мероприятие наиболее 
влиятельного профессионально-
го объединения врачей является 
самым крупным и значитель-

(Окончание на 4-й стр.)

Для безопасности дорожного движения

Министерством внутренних 
дел разработан комплекс мер, на-
правленных на предупреждение 
дорожно-транспортных проис-
шествий с тяжкими последстви-
ями и соблюдение правопорядка 
в стране в целом. Ежесуточно на 
рейды выезжают патрульные эки-
пажи с оперативным составом, 
укрепляются посты ДПС.

Заместитель министра вну-
тренних дел Беслан Чкадуа 
ставит перед командирами под-
разделений основные задачи спе-
циальных мероприятий, утверж-
дает разработанную расстановку 
сил и средств. Особое внимание 
следует уделять выявлению во-
дителей в нетрезвом состоянии, 
а также установлению нарушите-
лей ПДД, создающих аварийные 
ситуации, с последующей эваку-
ацией автотранспортных средств 
на служебные стоянки РОВД.

www.mvdra.org

Управление Госавтоинспек-
ции МВД Абхазии ужесточа-
ет контроль над соблюдением 
Правил дорожного движения в 
период проведения свадебных 
торжеств.

Подобные мероприятия явля-
ются профилактической мерой в 
связи с участившимися фактами 
безобразного поведения свадеб-
ных кортежей, а также беспоря-
дочной стрельбы на свадебных 
торжествах.

Как прокомментировал началь-
ник УГАИ МВД Абхазии Батал 
Агрба, особая бдительность про-

является автопатрулями при вы-
явлении нарушений ПДД со сто-
роны водителей, участвующих в 
движении свадебного кортежа. 
Патрули ДПС будут пресекать 
такие действия, останавливать 
автотранспорт и привлекать на-
рушителей к ответственности в 
установленном законом порядке. 
Также усилены меры на предмет 
выявления фактов незаконного 
ношения огнестрельного ору-
жия.

Зафиксированы случаи, когда 
во время праздничных поездок 
слишком эмоциональные гости 
стреляли в воздух, а иногда ста-
новились виновниками ДТП.

Вне зависимости от места и 
обстоятельств обнаружения все 
факты правонарушений будут 
пресекаться, вплоть до задержа-
ния их участников.

«Мы понимаем, что у людей 
большой праздник, но не стоит 
забывать о том, что дорога не шу-
тит, и очень страшно, когда тор-
жество оборачивается трагедией. 

Поэтому еще раз призываем со-
блюдать Правила дорожного дви-
жения, чтобы дорога жизни была 
долгой и счастливой», – отметил 
Батал Агрба.

***
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В Рахманиновском зале Московской консерватории с 
большим успехом прошёл концерт, который организо-
вал музыкант и педагог Виктор Абрамян-Эшба 

Будни посольств Абхазии 
Российская Федерация: 

Мероприятие в честь 170-ле-
тия крупного русского мецената 
Николая Смецкого, оставившего 
неизгладимый след в развитии 
и истории Абхазии, состоялось 
в Сухуме. Оно организовано 
Московским культурно-дело-
вым центром «Дом Москвы» со-
вместно с Представительством 
Россотрудничества в Республике 
Абхазия и культурным фондом 
«Платформа».

В рамках мероприятия про-
шла интерактивная лекция с вы-
ставкой старинных фотографий 
исторических объектов и парков 
Смецкого в Абхазии.

Открывая встречу, предста-
витель МКДЦ «Дом Москвы» 
в Сухуме Мария Соя отметила, 
что Николай Смецкой был одним 
из первых меценатов дорево-
люционной Абхазии, во многом 
предопределившим курортно-
лечебный ландшафт абхазско-
го побережья и выведшим его 
значительную часть на мировой 
уровень. «Хозяйственный гений 
Смецкого и его благотворитель-
ность сыграли большую роль в 
развитии Абхазии. История жиз-
ни мецената неразрывно связана 
с историей Абхазии. Поэтому нам 

очень важно сохранять историко-
культурное наследие и рассказы-
вать молодёжи о таких людях, как 
Николай Смецкой», – подчеркну-
ла она.

Интерактивную лекцию для 
старшеклассников сухумских 
школ и студентов Абхазского гос-
университета провела сотрудник 
Представительства Россотрудни-
чества в РА Наталья Каюн.

В мероприятии приняли уча-
стие представители организаций 
российских соотечественников и 
Абхазского госуниверситета.

Тем временем…
Молодые соотечественники из 

Абхазии по приглашению Мо-
сковского Дома соотечественни-
ка примут участие в Карьерной 
школе Правительства Москвы, 
которая пройдёт со 2 по 6 декабря 
в Минске. В мероприятии примут 
участие около 70 ребят от 18 до 
27 лет из десяти стран СНГ.

Абхазию представят члены мо-
лодежного клуба «Вектор» при 
общественной организации рус-
ской общины «Славянский Дом» 
Гагрского района – Дарья Архи-
пова, Алексей Зуев и Маргарита 

Герзмава. В рамках школы моло-
дые соотечественники научатся 
составлять резюме, писать сопро-
водительные письма, проводить 
интервью и формировать трек 
собственного развития.

Ранее представители этого клу-
ба принимали участие в проектном 
акселераторе для молодых соот-
ечественников, организованном 
Департаментом внешнеэкономи-
ческих и меж-
дународных 
связей горо-
да Москвы и 
Московским 
Домом сооте-
чественника.

Провела концерт музыковед, 
заслуженная артистка Республи-
ки Абхазия Эсма Джения. В кон-
церте участвовали певицы Нана 
Черкезия и Елена Хагба, хором 
дирижировал студент консер-
ватории Барас Куджба. Зрители 
аплодировали также виртуозной 
игре пианистки Ланы Адлейба и 

скрипачки Марии-Эмилии Тер-
зян-Хагба. 

На концерте присутствовали 
Временный поверенный в делах 
РА в РФ Мадина Авидзба, совет-
ник-посланник Татьяна Гулиа, 
представители Московской аб-
хазской диаспоры.    

                Посольство РА в РФ

Четыре книги одного автора

Последнее время в области 
культуры происходит немало 
интересных событий. И одно из 
них – это презентация книг по-
эта, прозаика,  доктора филоло-
гических наук, академика АНА 
Владимира Константиновича 
Зантариа, которая недавно про-
шла в Абхазском институте гу-
манитарных исследований им.  
Д. И. Гулиа АНА. Открыл и вёл 
её директор института, канди-
дат филологических наук Арда 
Ашуба. Он отметил значимость 
творчества Владимира  Зантариа, 
его весомый вклад в абхазскую 
литературу и как поэта, эссеиста, 
и как публициста. Владимир Зан-
тариа представил четыре книги 
на абхазском и русском языках:  
«Глубина и масштабы» – литера-
туроведческие работы,  сборник 
стихов «Адунеи азна» («Всё, что 
помещается в этом мире»), «Пер-
вый Президент Абхазии Владис-
лав Ардзинба» – это политиче-
ский портрет абхазского лидера и 
«Абхазская тетрадь», куда вошли 
рассказы, в основу которых легли 
забавные истории, связанные со 
встречами  и общением автора 
с Фазилем Искандером, Грэмом 
Грином, Алексеем Гогуа, Андре-
ем Битовым, Дауром Зантариа. 

Все четыре книги – это ре-
зультат вдохновенного труда, не-
устанной работы и прежде всего 
– души неутомимого автора. 

На презентации также высту-
пили поэт Анатолий Лагулаа, 
председатель Союза писателей 
Абхазии Вахтанг Абхазоу, журна-
лист, профессор АГУ Екатерина 
Бебиа, которая пришла вместе со 
своими студентами, актёр Сыр-
бей Сангулиа. Все выступавшие  
отмечали, что у Владимира Зан-
тариа есть что сказать и он умеет 
это сказать – в одно предложение 
вмещает то, что другим не хватит 
передать и в нескольких, что его 
поэзия отличается глубиной мыс-
ли, самобытностью, душевно-
стью, лаконичностью. 

Немало тёплых слов в адрес 
Владимира Зантариа сказал при-
сутствующий на презентации 
гость, абазинский писатель Олег 
Этлухов. «Ты один из тех, кто со-
ставляет гордость нашего наро-
да», – подчеркнул он и пожелал 
автору всего самого лучшего и 
доброго. 

 Владимир Зантариа рассказал, 
как работал над своими книгами, 
как рождались статьи, собранные 
в одном из его сборников. «Когда 
ты видишь, что твои произведе-
ния находят отклик у читателей, в 
том числе и в социальных сетях, 
где ставят лайки, пишут коммен-
тарии, это вдохновляет, хочется 
сделать ещё больше», – отметил 
он и поблагодарил всех, кто при-
шёл на презентацию. 

Лейла ПАЧУЛИЯ

На днях в Москве увидел свет 
новый номер Международного 
литературного журнала «Новые 
Витражи» (главный редактор – 
кандидат философских наук Эль-
мара Фаустова). 

В номере представлены произ-
ведения наших земляков – Керо-
па Магакяна и Владимира Делба. 
Кстати, секретарь Ассоциации 
писателей Абхазии Владимир 
Делба является членом редколле-
гии этого популярного журнала. 
Он же кратким вступительным 
словом представил Керопа Ма-
гакяна читателям издания. Поже-
лаем нашим соотечественникам 
новых творческих успехов. 

Артавазд САРЕЦЯН

Новые публикации в «Новых Витражах»

Поступления в бюджет позволяют 
увеличить расходы 

дома престарелых – ещё один 
млн 400 тыс. руб. на закуп белья 
и иных принадлежностей. По 
софинансированию отдельных 
работников бюджетной сферы 
также определены 270 млн руб.  
В.Делба дал схему перспективно-
го объема софинансирования  аб-
хазской и российской сторонами, 
соответсвенно, они равняются в 
текущем году: 15% – 85 %, в 2023 
году – 35% – 65%, в 2024 и 2025 
годах проценты равные – по 30% 
– 70%. Причем выплаты будут 
проводиться с перерасчётом с ян-
варя 2022 года и далее, и заработ-
ная плата в нашей стране в 2025 
году должна будет приравнена к 
заработной плате в РФ.

Отвечая на вопрос депутатов, 
В.Делба отметил, что рост объ-
ема финансирования Министер-
ства обороны с 2021 по 2022 годы 
составил 152 млн руб. Естествен-
но, увеличение финансирования 
предусматривается и на 2023 
год.

Затем депутаты внесли измене-

ния в Уголовно-процессуальный 
кодекс Республики Абхазия (во 
втором и третьем окончатель-
ном чтениях), они «направлены 
на устранение пробелов в УК» 
и касаются таких видов престу-
плений, как проведение азартных 
игр, необоснованное отключение 
электроэнергии, распростране-
ние наркотических средств, а 
также уклонение от призыва в 
армию (не имеет отношения к 
Украине, проект этого Закона 
был рассмотрен в первом чтении 
давно, как отметил выносивший 
на обсуждение документ Даут 
Хутаба – председатель Комитета 
по государственно-правовой по-
литике).          

В первом чтении были приняты 
законопроект «О геодезической 
и картографической деятельно-
сти и пространственных данных» 
(речь идёт о новых правилах ре-
гулирования этой деятельности) 
и связанный с ним законопроект  
«О внесении изменений в не-
которые законодательные акты 
Республики Абхазия». Возможна 
отсрочка вступления этих зако-
нов в силу из-за того, что требу-

ется разработка Кабинетом Ми-
нистров ряда подзаконных актов, 
плюс определение финансовых 
расходов и заключение Контроль-
ной палаты. Оба законопроекта 
выносила на рассмотрение депу-
татов представитель Президента 
в Парламенте Нателла Ломия.

Утвержден был список депу-
татов, делегируемых для работы 
в комитетах Южно-Российской 
Парламентской Ассоциации, а 
также состав рабочей группы по 
разработке изменений в налого-
вое законодательство. Эти пред-
полагаемые изменения касаются 
районов Восточной части Абха-
зии, направлены на ее развитие, 
на поддержание предпринимате-
лей, формирование финансовой 
(налоговой) дисциплины и т.д.

И в заключение заседания были 
рассмотрены и приняты два по-
становления – о бюджетах на 
2023 год аппарата Уполномочен-
ного по правам человека в РА и 
Контрольной палаты. Бюджеты 
направлены на увеличение объ-
емов финансирования, и эта не-
обходимость возникла, как от-
мечалось на заседании, в связи 
с подорожанием бумаги, других 
канцелярских предметов, бензи-
на.

Заира ЦВИЖБА

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Дом Москвы в Сухуме отметил 170-летие 
крупного русского мецената 

Николая Смецкого

УЧИМСЯ У ПРОШЛОГО, ПЛАНИРУЕМ БУДУЩЕЕ
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Перед исследователями 
открываются новые возможности

12 октября 2022 года в Сочи состоялся научный симпозиум 
«Международное и межрегиональное научно-образовательное 
сотрудничество в Причерноморье», в работе которого принима-
ла участие представительная делегация Академии наук Абхазии. 
Более того, Академия наук Абхазии – в числе организаторов меро-
приятия наряду с Министерством науки и высшего образования 
Российской Федерации и Российской академией наук.

В составе делегации во главе с президентом Академии наук Аб-
хазии, академиком АНА, иностранным членом РАН, доктором 
филологических наук З. Д. Джапуа руководители научных учреж-
дений АНА Л. Я. Айба, А. Е. Ашуба, Р. С. Дбар, Э. Ш. Губаз, Б. А. 
Лазба, З. Я. Миквабия, З. И. Шалашаа.

Симпозиум проходил в конфе-
ренц-зале ФИЦ «Субтропический 
научный центр РАН» (директор – 
ученый-садовод, доктор сельско-
хозяйственных наук, специалист 
в области субтропических, юж-
ных плодовых и цветочно-деко-
ративных культур, академик РАН 
Алексей Владимирович Рындин). 
Центр был создан на базе Все-
российского НИИ цветоводства 
и субтропических культур РАН 
и Сочинского научно-исследова-
тельского центра РАН.

Основное внимание на встрече 
было направлено на обсуждение 
научно-образовательного со-
трудничества и углубление вза-
имодействия ученых региона со 
схожими природно-климатиче-

скими условиями и проблемами, 
а значит, исследования и раци-
ональное использование ресур-
сов региона предполагает самое 
тесное и детально выверенное 
взаимодействие научных учреж-
дений стран-соседей – Республи-
ки Абхазия и Российской Федера-
ции. 

Субтропическое растениевод-
ство – это ключевое направление, 
объединяющее весь регион. Важ-
ный факт – пришествие цитру-
совых и других субтропических 
культур в Сочи и в Абхазию на-
чалось одновременно, а первые 
опытные станции в нашем юж-
ном регионе (в Сочи и Абхазии) 
появились и вовсе в конце XIX 
века, в 1894 году.  

Для представителей Абхазии 

поездка не ограничилась участи-
ем в научном симпозиуме. Встре-
ча абхазских и российских уче-
ных планировалась давно. Перед 

началом фору-
ма руководите-
ли Субтропиче-
ского научного 
центра РАН А. 
В. Рындин и 
А. П. Платонов 
лично встрети-
ли абхазских 
гостей, прово-
дили по Бота-
ническому саду 
«Дерево Друж-
бы», показали 
домик канди-
дата сельско-
хозяйственных 
наук, ученого-
селекционера 
Федора Михай-
ловича Зори-
на, создавшего 
десятки сортов 
ц и т р у с о в ы х , 
многие из ко-
торых сегодня 
возделываются 
и в Сочинском 
регионе, и у 
нас в Абхазии. 
Потом гостям 

показали само вечнозеленое Де-
рево Дружбы, большинство вет-
вей которого привиты почетными 
гостями Сада – выдающимися 
людьми, руководителями госу-
дарств, космонавтами, учеными, 
исследователями. Традиция де-
лать прививки к дереву началась 
с Отто Юльевича Шмидта – уче-
ного, географа, выдающегося по-
лярного исследователя, Героя Со-
ветского Союза.

Представители 173 стран при-
частны к формированию этого 
удивительного дерева: потряса-
ющим образом переплетаются 
ветви с плодами мандаринов, 
лимонов, апельсинов, кумквата 
(кункана). Рядом с деревом рас-
положена памятная стела, на ко-
торой все страны должным об-

разом зафиксированы. И Абхазия 
в этом списке первая: в начале 
70-х годов прошлого, XX века, 
прививка на Дереве Дружбы уже 
была сделана представителем 
Абхазии. С легкостью справился 
с процедурой прививки и прези-
дент АНА З. Д. Джапуа. Теперь и 
его имя – на памятной бирке сре-
ди ветвей знаменитого Дерева. 
После того как гости посетили 
Музей Сада, в котором собраны 
подарки из разных уголков пла-
неты – символы мира, гуманиз-
ма, подвижничества и единения 

человека и человечества, пре-
зидент Академии наук Абхазии 
сделал запись в Книге почетных 
гостей.

Знакомство продолжилось не-
посредственно в здании Субтро-
пического научного центра РАН, 
где для участников Форума были 
организованы выставка книг и 
собранных в библиотеке Центра 
раритетных изданий, экскурсия 
по современно оснащенным ла-
бораториям. 

Лаборатории – это особая зона 
и, главное, особые возможности 
для молодых исследователей – в 
том числе из Абхазии.

Важно, что среди сотрудников 
лабораторий есть и аспиранты из 
Института сельского хозяйства 
АНА. Институт во главе с дирек-
тором, академиком АНА Л. Я. 
Айба уже много лет плодотворно 

сотрудничает со своими коллега-
ми из России, и с каждым годом 
это взаимодействие укрепляет-
ся.

Наконец, наступил час откры-
тия симпозиума, и все его участ-
ники собрались в конференц-за-
ле Центра. В качестве спикеров 
на пленарном заседании – тоже 
представители Абхазии и России: 
академик АНА, иностранный 
член РАН, директор Института 
сельского хозяйства АНА, доктор 

сельскохозяйственных наук Л. Я. 
Айба и заместитель директора по 
стратегическим коммуникациям 
Федерального исследователь-
ского центра «Субтропический 
центр РАН» А.П.Платонов.

Первыми приветствовали 
участников форума директор 
Центра академик РАН А. В. Рын-
дин и президент Академии наук 
Абхазии, академик АНА З. Д. 
Джапуа.

Участники симпозиума обсу-
дили реализацию совместных 
научно-исследовательских меро-
приятий и программ, участие в 
формировании комплексных под-
ходов к устойчивому развитию и 
рациональному использованию 
морских акваторий и прибреж-
ных территорий Причерноморья, 
создание системы совместного 
сопровождения проектной, на-

учной и образовательной дея-
тельности и усовершенствование 
механизма международного науч-
ного сотрудничества в Черномор-
ском регионе как в ближайшем 
будущем, так и в стратегической 
перспективе.

Актуальные предложения про-
звучали в выступлениях Управ-
ляющего Сочинской епархией 
епископа Германа (Камалова), 
заместителя директора по раз-
витию и координации Феде-
рального научного центра био-
логической защиты растений, 
члена-корреспондента РАН Г. В. 
Волковой, научного руководи-
теля Сочинского института (фи-
лиал) Российского университета 
Дружбы народов, председателя 
Общественной палаты города-
курорта Сочи Н. И. Козловой, 
генерального директора Ассоци-
ации курортных и туристических 
городов, заведующего кафедрой 
Кубанского медицинского уни-
верситета, члена-корреспонден-
та РАН А. Т. Быкова, директора 
Института экологии АНА, по-
четного члена АНА Р. С. Дбара и 
других.

По итогам работы участники 
симпозиума приняли резолю-
цию.

В частности, на базе Субтро-
пического научного центра РАН 
был создан Международный на-
учно-исследовательский Совет 
по вопросам научного сотрудни-
чества и взаимодействия в части 
социально-экономического раз-
вития Черноморского региона.

А подписанное в рамках сим-
позиума Соглашение о сотруд-
ничестве между Академией наук 
Абхазии и Федеральным иссле-
довательским центром «Субтро-
пический центр РАН» открывает 
перед научными учреждениями 
нашей страны новые возмож-
ности для исследований. Только 
очень важно этими возможностя-
ми воспользоваться. 

Юлия СОЛОВЬЕВА

Мой день 
в детстве

(отрывок из повести «Классическая водолазка»)
даже в московских журналах! 
А может быть дни в детстве 
бывают разными? 

В конце концов я успоко-
ил себя тем, что наверняка 
о какой-то сказочной сини-
це писал Геннадий Аламиа, 
клюв которой был настолько 
огромно-преогромным, что 
мой большой и высокий день 
(круглый, как футбольный 
мяч дяди Руфета), набитый 
разнообразными – весёлыми 
и грустными, но однозначно: 
счастливыми (я это понимаю 

сегодня) событиями, запросто 
умещался в нём?! 

Но каким бы ни был мой 
день в детстве, – очень боль-
шим и высоким, или меньше 
клюва синицы, – он не стоял. 
Он шёл, вернее, катился как 
футбольный мяч дяди Руфе-
та, иногда спотыкаясь о кам-
ни, иногда попадая в канаву, 
иной раз залетая в соседский 
огород... И совсем не важ-
но, как он катился – медлен-
но или же совсем медленно, 
почти незаметно. Ведь всё 

равно, рано или поздно, он 
обязательно докатился бы до 
той последней точки, после 
которой начинался ещё один 
день, чтобы ещё раз повто-
риться с точностью до споты-
кания о камни, попадания в 
канаву...

Вот так, день за днём, текло 
моё детство – большое и вы-
сокое, хоть и было «меньше 
клюва синицы». И оно тоже, 
как день, обязательно дошло 
бы до своей последней точ-
ки… До последней, или же, 
наоборот, до первой точки, 
но уже совсем другой жизни 
– взрослой?

И вот однажды как раз про-
тив этой самой «совсем дру-
гой» – взрослой жизни вдруг 
взбунтовалась, вернее, не на 
шутку восстала моя душа.

Я решил остановить … вре-
мя. Каким-то чудесным обра-
зом лёгким движением ноги 
нажать на какие-то волшеб-
ные тормоза и остановить 
время. Остановить так же 
ловко и резко, как останав-
ливали свои машины дяди 
Эдмон, Левон и Руфет пря-
мо перед «ямой» на обры-
ве, оставляя на дороге па-
раллельные тормозные пути 
вдоль заросшей травой кана-
вы и поднимая к небу густые 
клубы пыли. Или, на худой 
конец, остановить так, как ма-
шинист останавливал в депо 
грузовой состав, на котором 
работал дядя Ваган – папин 
двоюродный брат: электровоз 
начинал тормозить, лязгнув 
сцеплениями, и гружённые 

Мой день в детстве был 
большим и высоким. Он был 
настолько большим и высо-
ким, что начинался задолго 
до восхода солнца и ещё дол-
го, очень долго продолжался 
после его заката.

А с другой стороны, может 
быть, мне просто казалось, 
что он «настолько большой 
и высокий», хотя на самом 
деле за какую-то долю секун-
ды пролетал перед моим но-
сом. Пролетал, как пролетала 
синица, плавными взмахами 
крыльев колыхнув мои каш-
тановые кудряшки, «облизан-
ные нашим телёнком». Ведь 
писал же Геннадий Аламиа, 
что в детстве «день был мень-
ше клюва синицы…» И как не 
поверишь известному поэту, 
если его стихи печатаются 

Рукопожатие

На выставке раритетных изданий

В музее «Древо жизни»

Навстречу 25-летию Академии наук Абхазии 
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до предела вагоны как будто 
по очереди тяжело ударялись 
друг о друга и упираясь друг 
в друга, медленно-медленно 
останавливались… Эхо уда-
ров доходило до наших домов 
и замирало на оконных стё-
клах, которые дребезжали в 
рамах, как жужжали за домом 
большие мохнатые шмели в 
винограднике. Одновременно 
с вагонами успокаивались и 
стёкла.

Я на полном серьёзе хотел 
остановить время, но уже, к 
своему огорчению, начинал 
подозревать, что не такое уж 
и простое это дело. И даже, 
надо быть реалистом, совер-
шенно безнадёжное. 

Я мучительно сознавал всю 
несбыточность своего жела-
ния, вернее, мечты. 

И, в конце концов, я решил-
ся на отчаянный шаг: если не-
возможно остановить движе-
ние времени, то надо любыми 
мыслимыми и немыслимыми 
способами добиться бесконеч-
ного продолжения детства, 
чтобы оно, как «ах-лето» в 
песне Пугачёвой, «никогда не 
кончалось» – продолжалось и 
продолжалось, опять и снова 
продолжалось. Я мечтал по-
стоянно находиться в этом 
бесконечном продолжении 
детства. В этом моём наивном 
желании не было ничего эго-
истического. Как говорится, 
ничего личного – не для себя 
я так отчаянно старался.

Оно, бесконечное продол-
жение детства, как воздух и 
вода, было необходимо мне 
по нескольким, как мне каза-
лось, очень жизненно важным 
причинам. 

Одной из главных причин 
было то, что я уже безна-
дёжно потерял всякий стимул 
взрослеть. Судите сами: де-
довское охотничье ружьё, ко-
торое я должен был получить 
с вступлением в совершен-
нолетие, как это обещал мой 
дед Епрем, уже находилось у 
моего дяди, и как вы понима-
ете и помните по первой ча-
сти нашей повести, у меня не 
было никакой возможности 
вернуть его обратно. Я даже 
словом не мог обмолвиться 
о том, что это ружьё – моё, 
только моё, оно принадлежит 
только мне. Я понимал, что 
никто мне не поверит, а мои 
притязания будут восприняты 
как эгоистические капризы 
самодовольного и избалован-
ного любимчика деда. 

Но сердце-то разрывалось. 
Моё сердце кровоточило и об-
ливалось кровью. И я ничего 
не мог поделать с этим изво-
дящим меня чувством. 

Другая причина, возможно 
наиглавнейшая и бесконечно 
болезненная, заключалась 
в том, что с некоторых пор, 
точнее, после смерти нашей 
соседки – матери моей ро-
весницы Эммы Раганян, меня 
интересовали «очень се-

рьёзные» вопросы: умирают 
ли родители, и если да, то 
каким образом можно избе-
жать, вернее, предотвратить 
эту трагедию? Я никак не мог 
представить наш дом, наш 
двор и огород, нашу улицу, да 
и весь мир, не говоря уже о 
своей жизни, без моих роди-
телей. 

На мои настоятельные во-
просы мама отвечала: «Роди-
тели привыкают жить, но они 
умирают, когда дети не слу-
шаются их». 

Мамин ответ на некоторое 
время успокоил меня, потому 
что я был очень послушным 
ребёнком, и наверняка мои 
родители из-за моего хоро-
шего поведения уже успели 
«привыкнуть жить». 

Затем в мою душу вновь за-
кралось сомнение: очень по-
слушными были и дети тёти 
Вардишах, но тем не менее 
дядя Варо умер. Неужели он 
за всю свою жизнь так и не 
привык жить?! 

На этот вопрос моя мама 
ответила, что дядя Варо – са-
мое настоящее исключение из 
правил. А самые строгие пра-
вила обязательно имеют свои 
исключения, которые как раз 
и подтверждают эти правила. 
И это закон природы! Сам по-
суди: ведь дядя Варо не про-
сто так взял да и умер, пото-
му что так захотел. Он умер 
не своей смертью, он умер от 
побоев и, возможно, угрызе-
ний совести. А так он жил бы 
и жил!..

Скажу откровенно: мамин 
ответ ещё больше запутал и 
озадачил меня. И я за разъ-
яснениями вынужденно обра-
тился к Стёпе. 

Он был на пару лет старше, 
и в жизни, по моему глубо-
кому убеждению, разбирался 
гораздо лучше меня. Стёпа во 
всём опережал нас, во всём 
он был самым первым. На-
пример, когда в нашем городе 
появились первые «рогатые», 
троллейбусы то есть, в коли-
честве пяти штук с соответ-
ствующими порядковыми но-
мерами, самым первым Стёпа 
«распечатывал» их – раньше 
всех остальных пацанов успе-
вал «маршрутировать» на 
них. Что и говорить, мы ак-
куратно записывали в специ-
альную тетрадь номера «рас-
печатанных» нами «рогатых», 
напротив номеров указывая 
день и час «маршрутирова-
ния», и аккуратно подбивали 
итоги дня. И когда взахлёб 
рассказывали ему о своих до-
стижениях, он с безразлич-
ным видом нехотя отвечал: 
«Это что! Вот я на «тройке» 
уже пять раз «маршрутиро-
вал», а на «пятёрке» семь 
полных кругов сделал!» Сног-
сшибательный показатель! 
Мы были уверены, что Стёпа 
обязательно стал бы олим-
пийским чемпионом, будь та-
кой вид спорта, как «маршру-
тирование на троллейбусе»! 
Конечно, мы с завистью смо-
трели на него. 

Однажды на спинке заднего 
сиденья троллейбуса я увидел 
знакомое имя – «Стёпа», и до 
сих пор не знаю: то ли сам 
Стёпа зафиксировал «рас-
печатку» «рогатого» (в чём 
очень сомневаюсь), то ли кто-
то из наших таким своеобраз-
ным способом решил под-
шутить над Стёпой (хотя это 
тоже маловероятно – Стёпа 
был непререкаемым автори-
тетом и никто не решился бы 
на такую подлянку). А может 
быть, постарался совсем дру-
гой Стёпа?

Я опять сильно отвлёкся от 
нашего повествования, да-
вайте вернёмся к нему.

У Стёпы, наверное, был го-
товый ответ, потому что он 
сразу же уверенно ответил, 
что родители умирают, когда 
взрослеют дети. 

«Но они же привыкают жить, 
– сказал я Стёпе, – а от при-
вычки очень невозможно от-
казаться, как от курения». 

«А вот и совсем нет, – воз-
разил Стёпа, – если я очень 
захочу, то за одну секунду 
брошу курить, хотя к курению 
привык уже сколько лет!» 

Его ответ не на шутку встре-
вожил меня. Ситуация усу-
гублялась ещё и тем, что в 
результате многоходовых ло-
гических комбинаций я при-
шёл к неутешительному для 
себя умозаключению: я буду 
взрослым, когда кончится моё 
детство. А это в свою очередь 
означает, что… 

Нет, нет, я ни за что не хо-
тел верить в эту чудовищно 
неизбежную несправедли-
вость. Надо было срочно что-
то делать. 

И я ничего лучшего не смог 
придумать, кроме как всеми 
своими силами хотя бы пока 
задержаться в детстве, упи-
раясь в него ногами, а потом 
попытаться навсегда остать-
ся там. Я жаждал мёртвой 
хваткой зацепиться за него, 
зацепиться руками и зубами 
и не отпускать, ни за что не 
отпускать, из последних сил 
держаться… Не отпускать и 
всё! 

Мой мозг лихорадочно ра-
ботал, я обязательно должен 
был найти решение этой, для 
меня самой главной в жизни 
проблемы. 

Вот так мои мучительные 
поиски привели меня к идее 
бесконечного продолжения 
детства. 

 Я хочу сказать читателю, 
что я в какой-то степени ис-
полнил своё желание (правда, 
с некоторыми оговорками). 

Конечно, читатель по-
нимает, что я никак не мог 
остаться в бесконечно про-
должающемся детстве из-за 
обидно банальной невозмож-
ности осуществления своей 
мечты. 

И это, по моему глубокому 
убеждению, было не совсем 
правильно, не совсем спра-
ведливо. 

Но зато оно, моё бесконеч-
но продолжающееся детство, 
как компенсация этой непра-
вильности и несправедливо-
сти, навсегда осталось в моей 
душе, в моём сердце. 

Артавазд САРЕЦЯН

Мой день 
в детстве
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С 14 по 16 октября в г. Ставрополе прошел открытый межрегио-
нальный турнир по вольной борьбе «Стремление к победе» среди 
спортсменов 2006–2007, 2008–2008, 2010–2011 и 2012–2013 г.р. В нем 
приняли участие 400 сильнейших команд Кавказа, Ставропольского 
края, Ростовской области и Краснодарского края.

Спортсмены секции вольной борьбы Управления по делам моло-
дежи и спорта Администрации г. Сухума заняли три третьих места: 
Никита Лежия в весовой категории 44 кг, Сандро Жиба в весовой ка-
тегории 36 кг, Нестор Арлан в весовой категории 39 кг. 

Тренируют спортсменов Игорь Берая, Мераб Хашба и Размик Ала-
бян. 

Управление по делам молодежи и спорта 
Администрации г. Сухума

Спорт: вольная борьба

Форум кардиологов

ным ежегодным событием для 
российских кардиологов, врачей 
смежных с кардиологией специ-
альностей.

Наши врачи-кардиологи не 
смогли принять участия в этом 
форуме, но внимательно следили 
в онлайн-формате, ознакомились 
с мероприятиями и обсудили на 
конференции в больнице. Были 

приглашены кардиологи из дру-
гих медучреждений.

Докладчик – врач-кардиолог 
Ирма Качарава ознакомила кол-
лег с основными направления-
ми кардиологического форума, а 
именно:

совершенствование кардиоло-
гической помощи;

фундаментальные исследова-
ния;

новые медицинские техноло-
гии;

фармакотерапия сердечно-сосу-
дистых заболеваний;

сахарный диабет и сердечно-
сосудистые заболевания;

коморбидные состояния в кар-
диологии;

врождённые патологии сердеч-
но-сосудистой системы;

патология малого круга крово-
обращения;

кардиологические проблемы в 
перинатологии и педиатрии;

инновационная кардиология;
хирургические методы лечения 

сердечно-сосудистых заболева-
ний;

трансплантация сердца;
проблемы реабилитации сер-

дечно-сосудистых больных;
профилактика сердечно-сосу-

дистых заболеваний;
визуализация в кардиологии, 

ультразвуковые и томографиче-
ские технологии, радиология;

организация здравоохранения и 
общественное здоровье;

организация сестринского дела 
и многое другое.

Участники конференции с 
большим вниманием выслушали 
докладчика, а затем состоялась 
дискуссия. 

Вячеслав АБУХБА,
главный врач Сухумской 

городской клинической
 больницы
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